

**Reseña Bibliográfica: Balsa, Javier y Lazzaro, Silvia (comps.), *Agro y política en Argentina. Tomo I: el modelo agrario en cuestión 1930-1943*, Ediciones Ciccus, Buenos Aires, 2012, 464 pp.**

**Palabras claves:** Agrarismo – Partidos Políticos – Región Pampeana

**Keywords:** Agrarismo – Political Parties – Pampean Region

La historia agraria Argentina ha generado diversas interpretaciones en los últimos años. El retorno a la historia política permitió visibilizar el mundo agrario desde las políticas públicas. En esta línea de interpretación se han generado diversas obras en los últimos años que han indagado sobre el papel del Estado y los actores rurales. La compilación realizada por el Dr. Javier Balsa y la Dra. Silvia Lazzaro<sup>1</sup> profundiza esta línea de investigación, los autores identifican un interés social y académico por los temas agrarios tras el conflicto del 2008. En función de esta necesidad explicativa de los fenómenos rurales pampeanos surge esta obra que tiene el objetivo de ilustrar la heterogeneidad de las políticas públicas y las realidades de los productores.

Asimismo, la presente compilación forma parte de un proyecto de investigación que profundiza la política agraria y la dinámica de los distintos actores rurales en la pampa argentina. Comprender la cuestión agraria pampeana es indispensable para contrastar las diversas realidades.

La explotación agraria en la región pampeana ha tenido su lugar central en la agenda política, más aun en el periodo de estudio propuesto del libro 1930-1943, donde las políticas públicas fueron fundamentales para lograr corregir la crisis social y productiva que había comenzado en 1929.

Se debe destacar que la obra forma parte de una colección que estará comprendida por dos tomos próximos a publicarse,<sup>2</sup> razón por la cual la colección se presenta como una novedad interesante de ser contrastada con diversos trabajos realizados hasta el

---

<sup>1</sup> Javier Balsa es magister en Ciencias Sociales (Flacso) y doctor en historia (UNLP). Se desempeña como investigador del CONICET y es profesor titular en la Universidad Nacional de Quilmes. Por su parte, Silvia Lazzaro, doctora en historia (UNLP), es investigadora independiente del CONICET.

<sup>2</sup> Tomo II 1943-1955. *Actores sociales e intervención estatal durante el peronismo* y Tomo III 1955-1976. *Desarrollismo, reforma agraria y contrarrevolución*.

momento. La colección cuenta con un Cd de documentos históricos, siendo este un original emprendimiento para la comunidad académico y para aquellos lectores que se insertan en la problemática rural.

El libro destaca dos líneas de trabajo que le dan una estructura interna a la obra, las que se vinculan estrechamente dando solidez a la compilación realizada. La primera línea trata sobre las dinámicas discursivas y las acciones tendientes a mejorar las condiciones de vida y laborales desde los partidos políticos y desde el gobierno conservador trabajos: (Javier Balsa “Formaciones discursivas y disputas por la hegemonía en torno a los modelos de desarrollo agrario”, pp. 35-118; Osvaldo Graciano “Las izquierdas ante la crisis del capitalismo agrario argentino. Producción de saber para la acción política”, pp. 119-202, y los trabajos de Silvia Lazzaro “Crisis, intervención del Estado, agro e industrialización. Condicionantes internacionales e internos: Argentina, 1930-1943”, pp. 13-34, y “Políticas públicas en torno a la propiedad de la tierra. Procesos de arrendamientos y de colonización”, pp. 203-262). En este sentido, el discurso político se presenta como una herramienta de construcción de una realidad agraria, la cual pondrá en discusión y en tensión al latifundismo. Sin embargo, no solo los políticos de la época se presentaron bajo el discurso del agrarismo crítico, se visualizan además expertos que presentaron una sensibilidad particular para comprender las problemáticas del campo argentino. Asimismo, debemos destacar que la vinculación de este pensamiento crítico y reformista de la cuestión agraria pampeana también influyó en la izquierda argentina. En este sentido, conocer el trabajo intelectual de estos funcionarios y pensadores políticos nos permite tener una observación diversa sobre los problemas agrarios.

Debemos destacar que el contexto en el cual se desarrollan estas disputas de sentido se enmarcan en la Argentina de la década del treinta, donde tras la crisis de Wall Street, el poder político se vio obligado a modificar la forma de administrar “la cosa pública”: la intervención estatal será el mecanismo adoptado por el gobierno conservador. Este nuevo estilo de gobierno permitió que se visibilizaran duras condiciones de vida de los chacareros. Fue a consecuencia de ello que algunos legisladores estuvieron más receptivos a la realidad de los productores que eran desalojados o no podían pagar sus arrendamientos. Por ello tras largas discusiones en el Congreso se aprobó la ley 12.626, conocida como ley de colonización. Ésta generó expectativas en los agricultores y fue muy bien receptada por el espectro político de la época. La sanción de esta nueva perspectiva en torno a la tierra tenía como objetivo lograr aminorar los conflictos sociales que estaban latentes en el campo.

La segunda línea de trabajo analiza el comportamiento de los actores rurales inmersos en la crisis política y económica. En esta sección se describe el comportamiento que los actores optaron como estrategia para mejorar sus condiciones de vida. Se destacan tres tácticas claras por parte de los productores: el cooperativismo, el trabajo familiar y el sindicalismo (Gabriela Olivera “Cooperativismo agrario y

gremialismo chacarero en tiempo de crisis”, pp. 263-316; Talía Violeta Gutiérrez “Familia o familias rurales en la región pampeana, Representaciones y condiciones de vida, 1930-1943”, pp. 317-370, y el trabajo de Adrian Ascolani “Agrarismo plebeyo y sindicalismo rural: acciones gremiales y relaciones con el Estado en el agro pampeano”, pp. 371-431). Al abordar el cooperativismo se enfatiza la vinculación con el poder político de la época, se contrasta el éxito que tuvo este tipo de asociaciones por parte de los productores, pero también el estudio destaca los matices que se deben tener presente a la hora de analizar estas corporaciones.

En cuanto al trabajo familiar se describen las condiciones de vida de los chacareros y se pone especial relevancia en las labores desarrolladas por las mujeres y niños. Es este uno de los principales aportes del trabajo, demostrando en su investigación las intenciones de un gobierno nacional de construir un tipo de agricultura *farmer* y la realidad social que limitaba los proyectos de un Estado interventor.

Por su parte, del sindicalismo se desarrolla de forma profunda el protagonismo que tuvo la Federación Agraria. Esta tras haber sido creada después del grito de Alcorta simbolizará las distintas aspiraciones de los productores<sup>3</sup>, sin embargo en el trabajo presentado se destacan las fracturas internas que también se dieron entre los trabajadores, las que no permitieron fortalecer la sindicalización del campo.

De esta forma, la compilación sobre “agro y política” es una obra de gran valor por las contribuciones que presenta, siendo éste un insumo valioso para futuros estudios sobre este periodo que puede ser complementado con diversos estudios de caso, ya sea de la misma región pampeana o de las regiones periféricas, las cuales también sienten los impactos de las políticas agrarias llevadas adelante por el gobierno nacional.

Adrián Alejandro Almirón  
(IIGHI-UNNE-CONICET)  
almiron.historia@gmail.com

---

<sup>3</sup> Quisiéramos destacar que en el año 2012 se realizó una jornada académica en la Facultad de Humanidades y Artes de Rosario que recordó y discutió los cien años del grito de Alcorta, pero también generó el espacio de discusión para el tratamiento de trabajos vinculados con la historia agraria en otras regiones del país. Los autores de este libro se reunieron en estas jornadas y expusieron diversos trabajos referidos a la temática. Los trabajos presentados se encuentran compilados en Actas de las *Jornadas Académicas Tierra y Movimientos Sociales en la Argentina. “A cien años del Grito de Alcorta”*, Universidad Nacional de Rosario, Facultad de Humanidades y Artes, Instituto de Investigaciones/ Equipo de investigación del Proyecto Plurianual CONICET “Actores sociales, Estado y política en el Agro pampeano, 1930-2008”, IdIHCS-CONICET/FaHCE/Universidad Nacional de La Plata, Rosario, 29, 30 y 31 de Agosto de 2012, ISBN: 978-987-677-049-1, CD Rom, Rosario, 2013.